

schen Markgrafen und Herzöge aus dem Hause Babenberg zuzuführen. §1 Gleichzeitig nahm zu unserer Freude der frühere Bearbeiter Sektionschef und Direktor des Haus-, Hof- und Staatsarchivs a.D. Dr. Oskar Frh. von M i t t e l in Wien die Arbeit wieder auf. Sein mit einer Übersicht ausgestatteter Bericht läßt ihren fortgeschrittenen Stand erkennen. Nach einer umfassenden Ergänzung und Bearbeitung des Schrifttums der letzten Jahrzehnte - sie wird durch Bereitstellung einer Hilfskraft beschleunigt werden - und nach Ausfüllung der verhältnismäßig nicht zahlreichen Lücken im Apparat, die noch einzelne Archivreisen nötig machen werden, wird der erste Band des wichtigen Werkes voraussichtlich bald abgeschlossen werden können. Für den zweiten Band tritt die Notwendigkeit von Untersuchungen über die Schreiber und die Diktate der 1217 einsetzenden babenbergischen Kanzlei hinzu; wir hoffen, daß sie aus dem Wiener Institut für Geschichtsforschung hervorgehen werden.

Die Ausgabe der Urkunden der Grafen von Kiburg und der Älteren Grafen von Habsburg wird wahrscheinlich Reg.-Rat Dr.habil.Ernst R i e g e r in Münster übertragen werden, dessen abgeschlossen vorliegendes Werk über das Urkundenwesen dieser Dynastengeschlechter als 5. Band der „Schriften des Reichsinstituts“ in Aussicht steht. Darüber hinaus hoffen wir bei diesem räumlich weit ausgreifenden und darum in der Durchführung nicht streng zentralisierbaren Unternehmen auf eine Mitwirkung der landesgeschichtlichen Forschung, ihrer Organisationen und ihrer Spezialkenner. Hier ist eine Gelegenheit gegeben, deren Kräfte und Aufgaben mit der im Reichsinstitut gesammelten und verkörperten Gesamtarbeit am deutschen Mittelalter in freiwilliger und gegenseitig fördernder Arbeit zu verbinden, wie es die wissenschaftliche Forderung der Zeit und der Auftrag des Reichsinstituts ist.

Hand in Hand mit der Planung der Edition der Laienfürsten- und Dynastenurkunden ist auch für das Tafelwerk der Urkundenfälschungen, dessen Plan im vorjährigen Bericht entwickelt wurde, gleichfalls gemeinsam von Dr. Thea V i e n k e n und Dr. Ilse W u l k o p f eine Bestandsaufnahme begonnen worden; insbesondere hat Frl. W. die in unserer Diplomatenausgabe vorliegenden Fälschungen und Verfälschungen ausgezogen, Frl.V. die meisten Zeitschriften durchgesehen. Da beide auch durch andere Aufgaben stark belastet waren, konnte die angestrebte Gesamtübersicht noch nicht gewonnen werden; auch müssen unsere Karteien noch durch einzuholende Auskünfte der großen Archive über unbekannte Fälschungsgruppen namentlich des späten Mittelalters ergänzt werden.